

EXPERIENCIAS DE LA COP20

Lima, Perú

1-12 de diciembre

COALICIÓN JUVENIL
POR LOS BOSQUES



Acción Pluricultural por la Defensa de los Bosques

BOLETÍN °3

¿Qué pasó en la COP20?

El “Llamado de Lima para la acción climática” es el borrador de decisiones, producto de la COP20 que será presentado en la COP21, a realizarse en París, Francia en el 2015. Mientras que la ciencia insiste en que el tiempo es crucial, el borrador de decisiones es sólo un documento de referencia para el futuro; mayores decisiones y compromisos no fueron adoptados en esta Conferencia por lo que dicho documento ha sido catalogado como “modesto” y un “fracaso”, por parte de varios críticos. El último reporte del Grupo Intergubernamental de Expertos sobre Cambio Climático señala que el cambio climático es irreversible y tal vez ya sea muy tarde para actuar.

El proceso de las negociaciones en esta COP fue complicado; involucró a más de 190 naciones con intereses en conflicto. Los países en vías de desarrollo buscaban la creación de un fondo de ayuda, financiado a través de impuestos por contaminación aplicado a países ricos. Sin embargo, la propuesta fue bloqueada, como era de esperarse, por los países desarrollados. El progreso más significativo fue que los países Anexo1 reconocieron su responsabilidad de limitar futuras emisiones. A pesar del reconocimiento, las naciones presentes en la COP20, no realizaron compromisos concretos para recortar emisiones, relegando así, una vez más, el clamor de justicia climática.

La COP de París tendrá el desafío de idear un mecanismo transparente de monitoreo global de objetivos de reducción de emisiones, para conocer y evaluar los avances y fracasos respecto a la crisis climática. Mientras tanto, la crisis avanza.

° El papel de la sociedad civil en la COP20:

Pashpanzhu Vitery

Otalia Pardo

° Una mirada política distinta:

Katy Betancourt

° El rol de los jóvenes representantes de la Coalición Juvenil por los Bosques:

Lenin Montahuano

Luis Canelos



Imagen extraída de la página oficial de la COP20 www.cop20/pe

1 EL PAPEL DE LA SOCIEDAD CIVIL EN LA COP20

Entrevista a Pashpanzhu Vitery, Directora del IQBSS

**¿Hubo propuestas de mujeres indígenas para la COP20?
¿Cuáles fueron?**

Los pueblos indígenas y particularmente las mujeres cuestionaron la concepción que tienen los Estados sobre los bosques. Estos consideran a los bosques como recursos para generar ingresos económicos y monetarios. En cambio, bajo la concepción de los pueblos indígenas, la naturaleza de la cual formamos parte, es concebida como un todo; no existe una división artificial entre bosques y comunidades o pueblos, por lo que se propuso cambiar este enfoque materialista respecto a los bosques.



De izq. a derecha: Pashpanzhu Vitery, Katy Betancourt y Otaí Pardo participando en la Mobilización Climática de los Pueblos.

¿Cómo describirías la participación de las mujeres indígenas en la COP?

Limitada en mi opinión. Las mujeres indígenas tenemos poco acceso a capacitaciones pertinentes a los procesos de la COP. Falta preparación en campos que comprenden temas de análisis complicados; además, contamos con poco acceso a información sobre cambio climático.

¿Qué opinas de los espacios para la participación de mujeres indígenas en este evento?

Existieron espacios en donde la mujer indígena tuvo la oportunidad de dar conocimiento sobre la realidad de sus pueblos. Sin embargo, me gustaría ver espacios en donde la mujer indígena presente propuestas y demuestre la importancia de su rol como generadora y transmisora de conocimientos en el manejo de los bosques.

¿Qué fue lo que más te gusto del evento? ¿Qué cambiarías?

Lo que más me gustó fue que contó con la participación de representantes indígenas y diversos grupos de la sociedad civil, ya que los mismos dieron conocimiento al mundo sobre la realidad social, política y económica de sus territorios y comunidades. Creo que es necesario que ante esta apertura, se generen estrategias para capacitar e integrar a los pueblos en este proceso; a través de dichas capacitaciones, podremos construir propuestas claras que validen y reconozcan nuestros derechos y, que a la vez, saquen a la luz el aporte que tenemos como indígenas. Desde nuestras formas de vida generamos equilibrios con la naturaleza y como indígenas también somos capaces de desarrollar tecnologías innovadoras para la conservación y manejo de los recursos naturales. Por medio de estas capacitaciones e integraciones podremos generar alternativas viables para un buen vivir y estrategias de adaptación ante el cambio climático.

Entrevista a Otalía Pardo de la Federación de Mujeres de Sucumbíos.

3

¿Con qué objetivos participan las mujeres campesinas en espacios como la COP20?

Las mujeres campesinas buscamos que nos tomen en cuenta como seres humanos, como cuidadoras de los campos. En la actualidad, nuestra mayor preocupación como grupo de mujeres campesinas es que se nos está negando las escrituras de nuestras tierras. Exigimos que se nos reconozca nuestro derecho al campo y que se respeten nuestras culturas, tradiciones y conocimientos.

¿Cuáles son sus observaciones de la participación de las mujeres campesinas en la COP20?

Para comenzar, hay muy pocos espacios para mujeres campesinas. Los cupos son reducidos, por esa razón, el sector rural se concentró mayoritariamente en la Cumbre de los Pueblos. Los pocos espacios para mujeres del sector rural no son aprovechados como es debido. El idioma representa una barrera enorme para nuestro desenvolvimiento en el evento. Además, la falta de educación formal y preparación, nos afecta al momento de tener que levantar nuestras voces.



Otalía Pardo participando en la Movilización Climática de los Pueblos

¿Qué espacios te gustaría ver a futuro?

En el futuro me gustaría ver en estas conferencias de cambio climático, más espacios donde se trate el tema de género y que incluyan a mujeres campesinas. Cómo mujeres tenemos que exigir la creación de instancias donde podamos luchar por la equidad. Las autoridades muchas veces olvidan incluir la equidad de género en el desarrollo de políticas y este “olvido” minimiza tanto el problema como nuestra lucha. Las mujeres campesinas necesitan estar cerca de las negociaciones, ya que en las mismas se tratan problemas que directamente nos incumben. Las personas que viven en el campo, tanto mujeres como hombres, vivimos, sufrimos y conocemos la realidad de los bosques y en consecuencia debemos de estar informadas de los procesos que nos afectan.

2 UNA MIRADA POLÍTICA DISTINTA

Entrevista a Katy Betancourt, Dirigente de Mujer y Familia, CONAIE

¿Cuáles fueron las demandas del sector que representaste?

- I. Respeto a la autonomía y autodeterminación de los pueblos y nacionalidades del Ecuador. Esta premisa implica:
 - Rechazo a la actividad extractivista (petróleo, minería, represa hidroeléctricas al servicio de la industria) en territorios que así lo han determinado.
 - No ampliación de la zona petrolera en territorios en donde ya ha causado daños irreparables.
 - Indemnización por los daños causados por actividades extractivas en territorios indígenas.
- II. Fortalecimiento de los Planes de Vida de los Territorios Indígenas, en donde se establece la armonía entre la naturaleza y el ser humano, que es lo que entendemos por sumak kawsay.
- III. Reconocimiento de la forma de vida de los pueblos y nacionalidades como una contribución frente a la crisis ambiental que vive el mundo entero.



De izq. a derecha: Barbel Henneberger, Otalia Pardo, Katy Betancourt y Pashpanzhu Vitery participando en la COP20

¿Piensas que la voz de los pueblos indígenas fue escuchada en la COP20?

Difícilmente se puede dejar de escuchar la voz de los pueblos y nacionalidades del Ecuador y del mundo entero. Sin embargo, escuchar no es suficiente frente al gran reto que implica modificar a la gran industria contaminante, emisora de dióxido de carbono.

Lo que los pueblos originarios hemos venido sosteniendo a lo largo del tiempo, es que podamos ser incluidos dentro de la toma de decisiones en los diferentes niveles que implica actuar como sujetos sociales. Es justamente esta demanda histórica la que nuevamente ha sido postergada. En un contexto de declive ambiental, al tener una participación limitada en la COP oficial, se tuvo que realizar paralelamente las Cumbre de los Pueblos. En este espacio paralelo se manifestaron los pueblos indígenas; por supuesto nuestros planteamientos no han sido incluidos en las resoluciones finales de la COP 20.

¿Qué piensas en cuanto a las demandas de mujeres indígenas?

Las mujeres indígenas sentimos de forma más sensible nuestra relación con el territorio. Por tanto, nuestras demandas tienen que ver con la reproducción de la vida misma dentro del seno comunitario, para que nuestros hijos/as mantengan y mejoren su condición de vida. Aunque nuestra participación política es limitada, es a la vez potente y auténtica en el sentido que refleja el bienestar común. Esta idea fundamental es la que vamos esparciendo a nuestro paso.

¿Consideras que hubo avances en la COP20 para los intereses de las mujeres indígenas? ¿Cuáles?

Para las mujeres indígenas en particular y para los pueblos y nacionalidades indígenas en general, considero que no hubo avances. La COP20 es una conferencia entre Partes que representan a los gobiernos del mundo, las organizaciones sociales no tenemos mucha incidencia a nivel de propuestas de cambio respecto a las políticas que afectan al medio ambiente. Las políticas que afectan a la naturaleza son inherentes a gobiernos que muchas veces no representan los intereses de las mayorías y favorecen a las grandes industrias, mientras rechazan o desplazan los intereses de la producción campesina o local. En este sentido, los avances son mínimos. Como se ha demostrado a nivel de avances y cumplimiento de las anteriores Cumbres, la mayor parte de países no asumen los compromisos adquiridos.

¿Cree que los sectores indígenas que participaron en la COP20 se encontraron lo suficientemente preparados para participar en este espacio?

A nivel técnico resta mucho para alcanzar una participación eficiente en los temas y lógicas de este tipo de conferencia internacional. Sin embargo, nuestra forma de vida, nuestra propia práctica cultural, contiene una riqueza que puede constituir para el mundo su única salvación.

3 JÓVENES DE LA COALICIÓN JUVENIL POR LOS BOSQUES EN LA COP20

Luis Canelos, líder juvenil del Pueblo Kichwa de Canelos

¿Cómo fue tu preparación para participar en la COP20?

El trabajo realizado a través de la Coalición nos abrió las puertas a un espacio de suma importancia y nos expuso a procesos internacionales de los que antes no estábamos informados. La Coalición nos abrió una oportunidad como jóvenes indígenas ya que ninguna organización indígena abrió este espacio a sus jóvenes.



De izq. a derecha: Lenin Montahuano, dos chicas de YOUNGO, Luis Canelos y otro compañero del grupo YOUNGO.

¿Qué consejos brindarías a jóvenes interesados en participar en la COP?

Si se pretende ir a participar se debe de ir preparados e informados respecto a los temas a tratar. Es de gran importancia llevar una posición clara y un objetivo específico. Asimismo, es importante tener idea de las actividades en las que hemos venido trabajando, para poder sacar a la luz el nombre de la Coalición y explicar a los demás participantes sobre nuestra incidencia a nivel local.

¿Qué opinas de la participación de jóvenes en estos espacios?

Hay muy pocos espacios para la participación de jóvenes. Por ejemplo, no todos los que participaron en la COY10 pudieron entrar en la COP20. Por otro lado, hay mucha representación de jóvenes del Norte y muy poca representación de países del Sur y falta abrir espacios para la participación de jóvenes indígenas.

¿Qué te pareció importante de tu asistencia?

Lo importante de la participación fue conocer a jóvenes que trabajan en diferentes iniciativas a nivel global en temas de cambio climático y hacer alianzas con ellos. Además, Yanda y yo logramos opinar en ciertos temas y darles voz a los jóvenes de sectores rurales e indígenas. Hay dos visiones de desarrollo; generalmente una es manejada mayoritariamente por sectores urbanos y la otra es manejada por sectores rurales. Pienso que es importante que nos abran este tipo de espacios a jóvenes rurales porque parte de la solución ante el cambio climático está en buscar formas de unir estas dos visiones y encontrar un equilibrio con la tierra.

¿Cuáles son los siguientes pasos que te gustaría que de la Coalición Juvenil por los Bosques?

Es tiempo de que la Coalición vaya más allá de los talleres y empiece a enfocarse en acciones grupales con objetivos específicos. Es importante que nosotros como grupo empecemos a tomar acciones concretas a partir de los conocimientos ganados a través de los talleres. Para poder tener mayor participación e incidencia en eventos como la COP, la Coalición debe de expandirse a más comunidades y replicar su modelo de enseñanza en otros contextos para así empoderar, a través de información y conocimiento, a más jóvenes.



El grupo YOUNGO en la COP20



Representantes jóvenes de Ecuador. De izq. a derecha: Lenin Montahuano, Nicolás Zambrano y Luis Canelos.



Lenin Montahuano.

¿Qué opinas de los espacios para la participación de jóvenes y mujeres en este evento?

Fueron importantes los espacios que se dieron; sin embargo faltaron representantes de jóvenes indígenas. Los jóvenes indígenas son los que por lo general viven en el campo y en la selva, por lo tanto, este espacio debe de contar con la participación de una gran variedad de pueblos y nacionalidades indígenas. Es importante que nosotros tengamos una voz y voto en las decisiones que están tomando ya que nuestras propuestas e ideas son válidas y merecen ser reconocidas. Las decisiones son tomadas por personas de la ciudad que no conocen las realidades de las que personas que dependen y viven de la selva. Deben existir espacios abiertos en los que se dé un intercambio de ideas y donde las personas que viven en la selva puedan compartir con las demás personas (que toman las decisiones) respecto a sus realidades y formas de vida.

¿Qué consejos darías a jóvenes que quieran asistir a la COP en el futuro?

Hubiera sido útil tener un traductor o tal vez aprender más del idioma inglés antes de ir. También es importante empaparnos de los temas que vamos a discutir allá. Por ejemplo, sería bueno conocer más sobre los tratados y convenciones internacionales que protegen tanto a los indígenas como a la naturaleza. Así que les recomendaría leer y prepararse.

Si tuvieras la oportunidad de ser escuchado por las Partes de la COP, ¿qué les dirías?

1. El cambio climático es un problema del ser humano ambicioso y sin espíritu. Es tiempo de frenar este mal y trabajar para un futuro de energías limpias con un consumismo disminuido.
2. Los líderes del mundo deben respetar los intereses de los ciudadanos y pueblos indígenas por encima de los de las grandes compañías.
3. La tierra en la que vivimos es algo mágico. Es una madre a la que los hijos la tienen cuidar ya que ella nos dio la vida. La tierra nos da los frutos que necesitamos para poder sobrevivir, por tanto hay que cuidarla. Si se acaba la tierra, ¿dónde vamos a cultivar? ¿de dónde sacaremos nuestros alimentos?
4. La tierra representa y alberga todos los conocimientos del ser humano. Tenemos que utilizar dichos conocimientos para cuidarla y así, por consiguiente, cuidar nuestros conocimientos.
5. Vivimos para soñar y soñamos para vivir; la naturaleza es vital para los sueños y la vida.



Participando en la COY10.